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На месте, где люди жили 
тысячелетия...

ОБЪЁМ ЗАКУПОК У МСП-ПОСТАВЩИКОВ 
ВЫРОС В 1,6 РАЗА

с. 2

Татуировщик из ОсвенцимаСимвол окончания школьной порыРаботы идут по графику

В Нальчике 21 мая в скве-
ре Свободы у монумента 
«Древо жизни» состоялся 
траурный митинг. Его откры-
ла музыкальная композиция: 
под песню-плач «Истамбыл 
гъуэгу» (Дорога в Стамбул), 
ставшую символом исхода 
части адыгов с родной зем-
ли. Мужчины в черкесках с 
флагами, обойдя памятник, 
прошли сквозь строй зрите-
лей, собравшихся у мемори-
ала. Это был очень трогатель-
ный момент, когда многие  не 
могли сдержать слёзы.

– Жизнь ушедших сохра-
няется в памяти живых. Се-
годня нас собрала общая 
скорбь, – этими словами 
митинг открыл министр куль-
туры КБР Мухадин Кумахов. 

Его участниками стали 
Глава КБР Казбек Коков, 
Председатель регионального 
Парламента Татьяна Егорова, 
Председатель Правитель-
ства республики Алий Мусу-
ков, депутаты Парламента и 
члены Правительства КБР, 
руководители региональных 
и федеральных ведомств, 
главы администраций райо-
нов и городов, представители 
духовенства и общественных 
организаций, старейшины, 
горожане и гости города.

– 21 мая во всём адыгском 
мире отмечается как печаль-
ная дата – День памяти ады-
гов – жертв Кавказской войны. 
С тех суровых  дней минуло 
159 лет. Мы склоняем голову 
перед памятью невинных 

жертв столетней войны, перед 
их мужеством, безграничной  
любовью к родной земле. 
Пусть такое больше никогда 
не повторится ни с одним 
народом, живущим в этом 
мире, – сказал президент 
Международной черкесской 
ассоциации Хаути Сохроков.

Он отметил, что адыги, 
несмотря на все испыта-
ния, смогли сохранить свою 
культуру, язык и традиции. 
Сохроков  подчеркнул, что  из 
общей истории нельзя изъять 
страницы, когда наши пред-
ки, начиная с времён цар-
ствования Ивана Грозного, 
вместе защищали интересы   
России. 

– Мы должны усвоить горь-
кие уроки истории и сделать 

ЖИЗНЬ УШЕДШИХ В ПАМЯТИ ЖИВЫХ

Безопасность, устойчивость и долговечность

Километровый участок соединяет селение Дыгулыбгей с 
городским округом Баксан, по дороге в столицу республики 
движется интенсивный транспортный поток машин. Сейчас 
дорожники заменяют деформационные швы, благодаря 
этому уменьшится риск повреждения моста и повысится 
его стабильность и безопасность.

– Деформационные швы являются важным компо-
нентом в проектировании и строительстве мостовых 
сооружений, – объясняет куратор объекта Марат Агаев. 
– Они обеспечивают безопасность, устойчивость и долго-
вечность конструкции.

На сегодня уже завершено устройство бетонного по-

крытия на мосту и путепроводе, установлены дорожные 
и тротуарные бортовые камни, перильное ограждение, 
на тротуарах уложено асфальтобетонное покрытие, за-
менены светильники на существующих опорах. Далее 
специалисты устроят двухслойное асфальтобетонное по-
крытие, установят парапетное ограждение «Нью-Джерси» 
на мосту и обустроят автомобильную дорогу – нанесут 
горизонтальную дорожную разметку и установят знаки.

Завершить ремонт на объекте и ввести его в экс-
плуатацию планируется летом, сообщает пресс-служба 
Министерства транспорта и дорожного хозяйства КБР.

Подготовила Василиса РУСИНА

всё,  чтобы воспитывать под-
растающее поколение в духе 
единой многонациональной 
великой России. Храня па-
мять о прошлом, воздавая 
должное мужеству наших 
предков, нужно идти вперёд, 
строить наше будущее в со-
дружестве братских народов 
российского государства, – 
отметил Х. Сохроков.

Собравшиеся почтили па-
мять адыгов – жертв Кав-
казской войны минутой мол-
чания. 

Председатель МЧА также 
акцентировал  внимание  
на современной ситуации в 
мире. Деструктивные силы, 
сталкивая народы и страны, 
зарабатывают  на этом боль-
шие дивиденды. Сегодня 
опять льётся кровь, и наши 
доблестные сыны  муже-
ственно плечом к плечу с 
представителями всех наро-
дов России защищают Отече-
ство, как в своё время делали 
это их деды и прадеды. Хаути 
Хазритович пожелал, чтобы  
все они с честью и победой  
живыми и здоровыми вер-
нулись домой. Он призвал  

крепить  дружбу между всеми 
народами, живущими в Ка-
бардино-Балкарии и России 
в целом, поскольку сила и 
мощь нашей страны именно 
в единстве.

Руководство Духовного 
управления мусульман респу-
блики совершило дуа – обряд 
поминальной молитвы. Затем 
собравшиеся возложили цве-
ты к памятнику.

Накануне, 20 мая, вечером 
по сложившейся традиции 
состоялся концерт старинной 
адыгской песни в сквере Сво-
боды около памятника «Дре-
во жизни». Под сенью старых 
тополей звучала музыка, 
напоминающая об истоках, 
о трагедии и вере в лучшее. 
Звучали  шикапшина и гар-
мошка, исполнялись гъыбзэ 
(песня-плач) и старинные 
народные песни о героях. 
Вечер собрал тех, кто каждый 
год приходит отдать долг па-
мяти  предкам, пережившим 
трагедию, но устоявшим в 
историческом круговороте 
испытаний, постигших народ.

 Ольга КЕРТИЕВА.
Фото Артура Елканова

ЭКОНОМИКА

Отделение Социального фонда России по КБР назначило 
специальную социальную выплату 5560 медицинским работ-
никам на общую сумму свыше 167 миллионов рублей.

Как пояснили в пресс-службе этой организации, такая вы-
плата установлена Правительством РФ с 1 января 2023 года для 
работников организаций, которые входят в государственную или 
муниципальную системы здравоохранения и участвуют в базовой 
или территориальной программах обязательного медицинского 
страхования. Данная мера господдержки положена медработни-
кам первичного звена здравоохранения, центральных районных, 
районных и участковых больниц, а также занятым на станциях и 
в отделениях скорой помощи.

Размер назначаемых средств составляет от 4,5 до 18,5 ты-
сячи рублей в зависимости от категории специалиста и вида 
организации.

Оформление выплаты происходит на основании данных 
медицинских организаций. По итогам каждого месяца ме-
дицинские учреждения формируют электронный реестр 
работников, имеющих право на получение специальных соци-
альных выплат, и передают эту информацию в региональное 
отделение соцфонда. Наряду со сведениями о работнике в 
реестре указывается сумма назначаемой выплаты и данные, 
по которым она рассчитана.

Медработникам не нужно лично обращаться в Социальный 
фонд, подавать заявления или справки. Средства переводятся 
в течение семи рабочих дней на счёт, реквизиты которого Отде-
лению СФР по КБР предоставляют медицинские организации.

Андрей ШПИЛЕНКО: 

Кабардино-Балкария – регион с завидным инвестиционным потенциалом
В мероприятии, организованном 

Министерством промышленности, 
энергетики и торговли КБР со-
вместно с Ассоциацией кластеров, 
технопарков и особых экономиче-
ских зон России, приняли участие 
первый заместитель Председателя 
Правительства Кабардино-Балкар-
ской Республики Сергей Говоров, 
региональный профильный ми-
нистр Шамиль Ахубеков, а также 
журналисты федеральных и ре-
гиональных СМИ.

В качестве спикера сессии вы-
ступил председатель наблюда-
тельного совета Ассоциации кла-
стеров, технопарков и ОЭЗ России, 
заместитель губернатора Омской 
области Андрей Шпиленко.

Открывая встречу Сергей Гово-
ров отметил, что те инструменты 
промышленного развития, которые 
сегодня будут рассмотрены в таком 

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ПАРЛАМЕНТА КБР
25 мая в 10 часов в Доме Парламента КБР состоится 

очередное заседание Парламента Кабардино-Балкарской 
Республики.

Пресс-служба Парламента КБР

солидном составе и на таком про-
фессиональном уровне, конечно 
же, послужат развитию местной 
промышленности, помогут найти 
те точки соприкосновения, которые 
позволят повысить производитель-
ность труда и выйти на новые рынки 
сбыта конечной продукции с брен-
дом «Сделано в КБР».

– Если ассоциация обратила вни-
мание на экономические и ресурс-
ные возможности и перспективы 
региона – это уже свидетельствует 
о том, что у бизнес-сообщества есть 
интерес к созданию определён-
ных промышленных кластеров на 
территории Кабардино-Балкарии 
и на этой основе инвестировать в 
развитие промышленных предпри-

ятий, – прокомментировал во вре-
мя пресс-подхода перед началом 
Андрей Шпиленко. – Готовясь к 
практической сессии, мы в деталях 
обсуждали с Правительством КБР 
механизмы и инструменты повыше-
ния инвестиционного потенциала 
и сегодня стали свидетелями того, 
что бизнес сам изъявил желание 
инвестировать свой капитал в род-
ной регион.

Особо хотел бы подчеркнуть, что 
в течение нескольких месяцев мы 
с профильным министерством про-
вели объёмную работу по анализу 
реальных возможностей местных 
промышленных предприятий.

Андрей Шпиленко подтвердил, 
что эксперты ассоциации проана-

лизировали работу 50 промышлен-
ных предприятий Кабардино-Бал-
карии, подавляющее число которых 
ведёт активную деятельность. В 
итоге было выявлено четыре по-
тенциальных кластера – в лёгкой 
промышленности; в сфере произ-
водства строительных материалов; 
производства машин и оборудова-
ния; в электро-технической.

– В ходе нашей практической 
сессии мы будем с каждым пред-
приятием конкретной отрасли вести 
диалог относительно целесообраз-
ности и экономической эффектив-
ности вхождения в промышленный 
кластер, – уточнил Андрей Шпилен-
ко. – Для нас очень важно, чтобы 
бизнес сам захотел войти в то или 

иное объединение и оценил реаль-
ную выгоду от этого шага.

Что касается особенностей ваше-
го региона – это в первую очередь 
уникальные природно-климатиче-
ские условия Кабардино-Балкарии, 
завидное трудолюбие людей, на-
селяющих ваш благодатный край.

К примеру, республика далеко 
шагнула в современном садовод-
стве, что уже говорит о необходи-
мости создания на территории КБР 
промышленных предприятий по 
глубокой переработке плодоовощ-
ной продукции. 

То же самое можно сказать и 
в отношении продукции промыш-
ленного овощеводства. То есть 
в регионе огромное количество 
предпосылок для развития пере-
рабатывающей промышленности 
на кластерной основе.

(Окончание на 2-й с.)

СПЕЦВЫПЛАТУ ПОЛУЧАЮТ 
БОЛЕЕ ПЯТИ ТЫСЯЧ МЕДРАБОТНИКОВ

Первый заместитель Председателя Правительства РФ 
Андрей Белоусов провёл совещание с регионами по вопросу 
поддержки малого и среднего предпринимательства. В 2022 
году по решению Правительства квота на закупки у компаний 
малого и среднего бизнеса увеличилась с 20% до 25%, а 
также был расширен перечень крупнейших федеральных и 
региональных заказчиков, входящих в периметр мониторинга 
Корпорации МСП. Вместе с методической помощью регионам 
и госкомпаниям это дало существенный прирост объёма за-
купок у малых и средних предприятий.

В Кабардино-Балкарии объём закупок крупнейших заказ-
чиков у субъектов малого и среднего предпринимательства 
республики в 2022 году превысил 3,75 млрд рублей, заключено 
более 800 договоров, количество субъектов МСП-поставщиков 
– 191, сообщает пресс-служба Министерства экономического 
развития КБР.

ПО ПРОГРАММЕ 
«ЗЕМСКИЙ ДОКТОР/ФЕЛЬДШЕР»

С начала года в рамках госпрограммы «Земский доктор/
фельдшер» в медучреждения Кабардино-Балкарии трудоу-
строили 14 медработников.

Как сообщили в Минздраве КБР, до конца года планируется 
трудоустроить ещё 11 врачей и средний медперсонал. Специ-
алистов направят в медучреждения Зольского, Черекского, 
Майского, Чегемского, Баксанского, Урванского, Терского, 
Эльбрусского и Прохладненского районов. В основном это 
участковые терапевты и педиатры, но есть и узкие специалисты 
– оториноларинголог, онколог, инфекционист, уролог.

 Программа «Земский доктор» реализуется в Кабардино-
Балкарии с 2019 года. С этого периода в медучреждения 
республики трудоустроили 139 врачей разного профиля, в том 
числе специалистов узкой специализации и средний меди-
цинский персонал. По итогам 2022 года Кабардино-Балкария 
стала лидером по реализации программы «Земский доктор/
фельдшер».

ЧЕТЫРЕ ЗОЛОТЫЕ 
И ДВЕ СЕРЕБРЯНЫЕ МЕДАЛИ

В Каспийске завершила работу XXIII Российская выставка 
племенных овец и коз, которая проходила с 16 по 19 мая. В 
ней традиционно приняла участие делегация Кабардино-
Балкарии, которую возглавлял министр сельского хозяйства 
региона Хасан Сижажев, сообщает пресс-служба ведомства.

Выставка стала успешной для трёх овцеводческих хозяйств 
республики, представивших регион на мероприятии. На суд 
экспертов были представлены овцы карачаевской породы.

Две золотые медали завоевало общество с ограниченной 
ответственностью «Дарган», по одной золотой медали удосто-
ены общества с ограниченной ответственностью «Гарант-А» и 
«Эльбрус Агро-Инвест».

Помимо этого, копилку достижений овцеводов республики 
пополнили две серебряные медали, которые были вручены 
предприятиям «Гарант-А» и «Эльбрус Агро-Инвест».

Кроме оценки животных, на территории выставочного ком-
плекса традиционно прошёл смотр национальных подворий. 
Подворье «Солнечная Кабардино-Балкария» награждено по-
чётной грамотой выставочного комитета за сохранение нацио-
нальных традиций, культуры и самобытность. Благодарность за 
активное участие в выставке получило Министерство сельского 
хозяйства республики.

В выставке приняли участие 79 хозяйств из 25 регионов 
страны, а также предприятия из Беларуси, Азербайджана и 
Казахстана. 
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РАБОТЫ ИДУТ ПО ГРАФИКУ
ОФИЦИАЛЬНО ВЫПУСКНИК-2023

ЭКОНОМИКА

ЗАНЯТОСТЬ

КОНТАКТЫ

В ходе деловых встреч представители Аргентины и Бразилии 
проявили заинтересованность в участии в проекте «Знакомство 
с российским Кавказом», особый интерес сторон вызвал опыт 
работы студенческих и молодёжных общественных организаций 
по патриотическому воспитанию.

«Представители аргентинской и бразильской молодёжи со-
всем скоро посетят Северный Кавказ в рамках итогового фо-
рума проекта «Знакомство с российским Кавказом», который 
пройдёт этой осенью в Кабардино-Балкарии. Северный Кавказ 
– одна из самых безопасных и гостеприимных точек на нашей 
планете. С фейками и предрассудками необходимо бороться. 
Мы в свою очередь продолжим работать в этом направлении», 
– сказал руководитель проекта Аслан Каскулов, член экспертно-
консультативного совета при комитете ГД РФ по делам СНГ, 
евразийской интеграции и связям с соотечественниками.

Визит команды международного проекта «Знакомство с рос-
сийским Кавказом» прошёл при организационной поддержке 
посла России в Аргентине Дмитрия Феоктистова, генерального 
консула России в Сан-Паулу Владимира Токмакова, генераль-
ного консула России в Рио-де-Жанейро Андрея Петрова.

Проект «Знакомство с российским Кавказом» реализуется 
при поддержке депутата Госдумы РФ Анатолия Бифова, МИД 
России.

Бразилия и Аргентина знакомятся с Кавказом

Вчера Глава КБР Казбек Коков про-
инспектировал строительство нового 
здания поликлиники №1 в Нальчике. 

Проект реализуется в рамках по-
ручений Президента РФ Владимира 
Путина, которые направлены на со-
вершенствование работы первичного 
звена здравоохранения. Объект вклю-
чён в одноимённый федеральный про-
ект, на его строительство из бюджета 
РФ выделено 706 миллионов рублей. 
Строительные работы идут по графику.

Медучреждение обслуживает почти 
80 тысяч человек прикреплённого на-
селения. Старое здание когда-то было 
приспособлено под нужды поликлини-
ки и давно не отвечает современным 
требованиям.

Строящийся объект рассчитан на 
500 посещений в смену. В проекте за-
ложены возможности для внедрения и 

развития бережливых технологий. Это 
и удобная маршрутизация пациентов, 
и управление их потоками, внедрение 
стандартов лечения и эффективность 
использования нового оборудования, 
а главное – повышение качества ме-
дицинской помощи.

В модернизированной поликлинике 
помимо стандартного набора оборудо-
вания появятся современная лабора-
торно-диагностическая база, отделения 
эндоскопии и медицинской реабилита-
ции. Здесь также будет развёрнут центр 
амбулаторной онкологической помощи 
с отделением лучевой диагностики и 
кабинетами рентгеновской и магнитно-
резонансной томографии.

В тот же день руководитель региона 
ознакомился с ходом строительства со-
циальных объектов, капремонта школ, 
а также дорожных работ, проводимых 

Последний звонок – 
символ окончания школьной поры

В нальчикской гимназии № 1 
последняя торжественная ли-
нейка выпуска 2022-2023 учеб-
ного года собрала 26 учеников 
единственного одиннадцатого 
класса, обучавшихся под патро-
нажем классного руководителя, 
учителя математики Галины 
Науржановой, их педагогов, 
родных и близких, девятикласс-
ников, а также почётных гостей. 
Среди выпускников учрежде-
ния – победители предметных 
олимпиад, интеллектуальных 
игр, спортивных соревнований.

Традиционная линейка от-
крылась исполнением гимнов 
Российской Федерации и Ка-
бардино-Балкарской Респуб-
лики.

Юношей и девушек привет-
ствовали министр просвеще-
ния и науки КБР Анзор Езаов, 
руководитель департамента 
образования администрации 
г. Нальчика Алим Мальбахов, 
директор гимназии Лидия Ор-
докова.

От руководства  КБР с важ-
ным событием молодых людей 
поздравил А. Езаов:

– Последний звонок – празд-
ник с грустинкой. Выпускники 
прощаются со школой, а шко-
ла прощается с вами. Желаю 
вам состояться в жизни, быть 
успешными, счастливыми. 
Будьте достойны ваших педа-
гогов и родителей, будьте до-
стойными гражданами нашей 
страны.

Министр обратился со сло-
вами признательности к учи-
телям, главной оценкой про-
фессиональной деятельности 
которых являются достижения 
учеников, а также к представи-
телям родительского сообще-
ства, вносящим весомый вклад 
в дело обучения и воспитания 
детей.

– Спасибо педагогическому 
коллективу за труд, любовь и 
внимание. Спасибо родителям 
за то, что вы с нами, за то, 
что помогаете нам в работе. 

Благодаря вам мы становимся 
лучше, – отметил руководитель 
профильного ведомства.

А. Мальбахов выступил с на-
путственной речью и выполнил 
приятную миссию – вручил 
почётные грамоты городского 
департамента образования 
ряду работников гимназии за 
активное участие в организации 
и проведении мероприятий по 
пропаганде деятельности про-
фсоюзов среди старшекласс-
ников и нескольким ученикам 
девятых классов.

Быть достойными сыновья-
ми и дочерями своих роди-
телей, своей республики и 
страны ребятам пожелала  
Л. Ордокова:

– Для этого школа вам дала 
необходимые знания, воспита-
ние, и, я думаю, вы с честью 
понесёте во взрослую жизнь 
всё то доброе, чему вас научи-
ла школа, – сказала директор 
учреждения. Лидия Ордокова  
поблагодарила родительское 

сообщество за совместную 
плодотворную работу,  педаго-
гов – за их неустанный труд, по-
желала выпускникам успешно 
пройти ответственную экзаме-
национную пору и поступить в 
выбранное учебное заведение.

Важным моментом меро-
приятия стало оглашение ре-
шения педагогического совета 
о допуске учащихся одиннадца-
того класса к государственной 
итоговой аттестации за курс 
среднего общего образования.

Праздник последнего школь-
ного звонка стал особенным 
для выпускников, их родителей 
и педагогов. Учителя проща-
лись с учениками, которым 
много лет отдавали свои зна-
ния, любовь, заботу и терпение, 
ребята – с дивным миром шко-
лы. А мамы и папы в этот день 
в полной мере осознали, что их 
дети стали взрослыми и готовы 
выпорхнуть из родительского 
гнезда, устремившись навстре-
чу неизведанному.

Часть программы празд-
ничного мероприятия была 
подготовлена самими винов-
никами торжества. Ребята раз-
мышляли о ценности школьных 
лет и даже погрузились в про-
шлое благодаря выступлению 
первоклассников: оно вернуло 
выпускников в 1 сентября далё-
кого 2012 года – тогда на пороге 
школы их встретили первые 
учителя Юлия Контор и Мари-
на Елсукова, которые научили 
их писать и читать, учили быть 
патриотами. Юноши и девушки 
признавались учителям, по-
святившим им многие годы, 
что «время никогда не сотрёт 
из памяти милые сердцу мгно-
венья, не уничтожит росчерком 
пера хроники ученических лет».

– Хочется верить, что окон-
чание школы – не повод для 
расставания. Мы вместе. Имен-
но этому – единению и креп-
кой дружбе – вы научили нас. 
Огромное вам спасибо, – благо-
дарили учителей выпускники.

День последнего школьного 
звонка украсили концертные 
номера, среди которых особое 
место занял школьный вальс в 
исполнении взволнованных и 
повзрослевших девяти- и один-
надцатиклассников.

Право дать последний зво-
нок было предоставлено учени-
ку одиннадцатого класса Исла-
му Конакову и первокласснице 
Софии Озермеговой.

По информации Министер-
ства просвещения и науки КБР, 
в этом году девятый класс окон-
чили около десяти с половиной 
тысяч человек.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Мероприятие для студенче-
ской молодёжи было органи-
зовано центром «Мой бизнес» 
КБР при поддержке Министер-
ства экономического развития 
республики в рамках нацио-
нального проекта «Малое и 
среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициа-
тивы». Инициаторы поставили 
перед собой задачу познако-
мить молодых людей с такой 
стремительно развивающейся 
формой ведения бизнеса как 
самозанятость, пробудить у них 
интерес к реализации бизнес-
идей и созданию собственного 
бизнеса.

В открытии конференции 
приняли участие заместитель 
министра экономического раз-
вития республики – руководи-
тель департамента развития 
МСП и конкуренции Рустам Ба-
шоров, директор центра «Мой 
бизнес» КБР Мадина Дудуева, 
руководитель Гарантийного 
фонда КБР Аскер Тхабисимов, 
проректор по дополнительному 
образованию и внешним свя-
зям КБГАУ Светлана Азикова.

О том, что такое самозаня-
тость, о мерах поддержки МСП, 
действующих в Кабардино-Бал-

карии, в своём приветственном 
слове рассказал Р. Башоров. 
Он пояснил, что для самоза-
нятых предусмотрен выгодный 
налоговый режим, который 
даёт людям, находящимся в 
теневом секторе экономики, 
где их предпринимательская 
или трудовая деятельность ни-
где не фиксируются, возмож-
ность потенциального участия 
в государственных программах 
поддержки бизнеса. По сло-
вам заместителя министра, с 
момента введения в действие 
специального налогового ре-
жима в республике налог на 
профессиональный доход при-
меняют более 62,5 тысячи на-
логоплательщиков.

– Это говорит о том, что 
предприниматели понимают 
все плюсы законного ведения 
бизнеса и взаимодействия с 
государством, – подчеркнул 
выступающий. – В соответствии 
с федеральным законом о 
развитии малого и среднего 
предпринимательства самоза-
нятые граждане, официаль-
но зарегистрировавшие свой 
статус, могут воспользоваться 
всеми мерами государственной 
поддержки, существующими 
для субъектов предпринима-

тельской деятельности, а это и 
финансовая, и имущественная, 
и консультационно-информа-
ционная, и образовательная. 
Также оказывается грантовая 
поддержка молодым предпри-
нимателям.

По словам Рустама Башоро-
ва, в республике многое дела-
ется для создания комфортных 
условий для ведения предпри-
нимательской деятельности, 
что является основным при-
оритетом профильного нацио-
нального проекта, динамично 
развивается инфраструктура 
поддержки МСП, активно рабо-
тают общественные объедине-
ния, представляющие интересы 
бизнеса.

М. Дудуева остановилась 
на некоторых направлениях 
деятельности центра. Орга-
низация оказывает огромный 
спектр услуг, в том числе по 
сертификации продукции, уча-
стию в выставочно-ярмарочных 
мероприятиях, составлению 
бизнес-планов, сопровождению 
предпринимателей и масштаби-
рованию бизнеса. Также прово-
дятся обучающие мастер-клас-
сы, тренинги, конференции и 
форумы. Руководитель центра 
отметила, что тема конферен-

Самозанятость – это возможность 
воспользоваться мерами господдержки

ции выбрана неслучайно: в 
условиях, когда число самоза-
нятых в республике растёт, у 
предпринимателей всё чаще 
возникают вопросы, связан-
ные с ведением бизнеса, его 
масштабированием, выводом 
продукции на международный 
уровень и др.

– Мы сегодня постараемся 
ответить на эти вопросы и рас-
крыть темы, которые вас волну-
ют, – сделала акцент Мадина 
Дудуева.

Информацию о деятель-
ности Гарантийного фонда 
КБР и роли этой некоммерче-
ской организации в поддержке 
малого и среднего предпри-
нимательства потенциальным 
самозанятым представил её 
руководитель А. Тхабисимов.

Программа конференции 
позволила рассмотреть многие 
актуальные для предприни-
мателей вопросы. Спикерами 
выступили руководитель и ос-
нователь консалтинговой ком-
пании «Информ-бухгалтер», 
наставник в «Академии аутсор-
синга Дмитрия Шумейко» Инна 
Гулина, автор и редактор стра-
ниц «Нальчик» в социальных 
сетях, лауреат премии Главы 
КБР в номинации «Лучший бло-
гер» Аслан Мазукабзов, блогер, 
руководитель медиахолдинга 
«Дакшин Продакшн» Мади-
на Докшокова, руководитель 
лаборатории робототехники, 
преподаватель, победитель 
регионального этапа всерос-
сийского конкурса «Лучший 
социальный проект года-2021» 
в сфере дополнительного об-
разования и воспитания детей 
Ирина Азубекова. Они делились 
с участниками опытом работы в 
качестве самозанятого,  гово-
рили о плюсах такого статуса, 
правовых аспектах ведения 
деятельности в форме самоза-
нятого, преимуществах ведения 
социальных сетей в форме са-
мозанятого, онлайн-площадках 
для продвижения услуг, о том, 
как превратить хобби в при-
быльное дело.

Бела МАРЬЯНОВА.
Фото Артура Елканова

СОЦИУМ

Единые цели и задачи должны решаться сообща

Жирослан Пагов озвучил 
множество единых целей 
и задач, которые могут и 
должны решаться сообща. 
В частности, общественный 
контроль за деятельностью 
управления, включая рас-
смотрение проектов, раз-
рабатываемых обществен-
но значимых нормативных 
правовых актов. 

Также участие в мони-
торинге качества предо-
ставления государственных 
услуг, реализации контроль-
но-надзорных функций, 

проведения антикоррупци-
онной и кадровой работы, 
оценки эффективности го-
сударственных закупок.

О порядке проведения 
государственного контроля 
и надзора рассказал заме-
ститель начальника отдела 
санитарного надзора Управ-
ления Роспотребнадзора 
по КБР Мурат Балкаров. Он 
отметил, что сегодня ак-
цент сделан на профилак-
тические мероприятия: ин-
формирование, обобщение 
правоприменительной прак-

тики, стимулирование добро-
совестности, объявление 
предостережения, консульти-
рование, самообследование 
и профилактический визит. 
К примеру, обязательный 
профилактический визит 
проводится в форме беседы 
или путём использования 
видеоконференцсвязи для 
разъяснения обязательных 
требований, предъявляемых 
к деятельности либо к объ-
ектам контроля.

На заседании избраны 
председатель, заместитель 

и секретарь общественного 
совета, утверждён проект 
плана его работы на год.

По итогам обсуждения 
принято решение направить 
проект  плана работы обще-
ственного совета на согласо-
вание в  Управление Роспо-
требнадзора по КБР, также 
систематизировать все по-
ступившие в ходе дискуссии 
предложения по проведению 
профилактических меропри-
ятий и их использованию в 
практической работе.

Марианна ГУКЕПШЕВА

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
В нашем случае механиз-

мы государственной под-
держки прежде всего рас-
пространяются на проекты, 
связанные с промышленным 
производством, и нам очень 
важно сегодня понять, на-
сколько финансово, интел-
лектуально местный бизнес 
готов на инвестирование 

именно в промышленные 
объединения на территории 
республики.

Андрей Шпиленко под-
робно ознакомил участников 
практической сессии – руко-
водителей промышленных 
предприятий республики – с 
процедурой получения стату-
са участника промышленного 
кластера, получения льготных 
кредитов в учреждениях бан-

ковской системы, снижения 
размера страховых взносов, а 
также доступа к бюджетным 
субсидиям на приобретение 
стартовых партий промыш-
ленной продукции.

Он также пояснил, как 
создать на базе уже действу-
ющих предприятий объекты 
промышленной инфраструк-
туры – индустриальные и 
технологические парки.

По заверению А. Шпилен-
ко, Ассоциация кластеров, 
технопарков и ОЭЗ России 
окажет содействие республи-
ке в подготовке профессио-
нальных кадров, способных 
решать самые актуальные 
вопросы в продвижении кла-
стерных новаций в регио-
нальной промышленности.

Как отметили представите-
ли бизнес-сообщества респу-
блики, в ходе практической 
сессии состоялся крайне по-
лезный и профессиональный 
диалог, спикер Андрей Шпи-
ленко дал исчерпывающие 
ответы на все вопросы по соз-
данию промышленных кла-
стеров и индустриальных пар-
ков в Кабардино-Балкарской 
Республике, обладающей, по 
его словам, завидным инве-
стиционным потенциалом.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Артура Вологирова  

Андрей ШПИЛЕНКО: 

Кабардино-Балкария – регион 
с завидным инвестиционным потенциалом

по нацпроекту «Безопасные качествен-
ные дороги».

Казбек Валерьевич  проинспектиро-
вал ремонт двухкилометрового участка 
автодороги по улице Мовсисяна в Наль-
чике. Её объединение с улицей Кабар-
динской замкнёт периметр города в се-
веро-восточном направлении и уведёт 
с улиц Идарова и Кабардинской часть 
транзитного транспорта и большегру-
зы. На участке уже устанавливаются 
бортовые камни, водоотводные лотки 
и основание под опоры освещения. 
Скоро специалисты приступят к устрой-
ству нижнего слоя асфальтобетонного 
покрытия.

Глава КБР осмотрел и  автодорогу 
Майский – Заречное – Ново-Иванов-
ское, которая на днях введена в экс-
плуатацию. Её протяжённость – 2,5 км.  
Благодаря проведённому  комплексу 
работ дорога стала значительно лучше и 
безопаснее. Она соединяется с трассой 
Нальчик – Майский, ведущей к столице 
республики. Работы на этом участке  
завершены с опережением графика.

Он также проинспектировал ряд до-
рожных объектов в Урванском районе 
и отметил, что  простоев и отставаний 
нет. В прошлом году в муниципалите-
те отремонтировали 11 км автодорог. 
Это участки в Герменчике, Старом 
Череке и Кахуне. Всего за 3 года здесь 
приведено в нормативное состояние  
50 км дорог. В течение текущего года 
в Урванском районе приведут в поря-
док участки дорог Нальчик – Майский, 
Старый Черек – Чёрная Речка, Нартка-
ла – Кахун – Правоурванский, который 
связывает Кахун и Псынабо, дорожные 
участки в границах Старого Черека и 
Чёрной Речки, а также улицы Ахметова 
и Кабардинская в Нарткале.

Продолжение темы на 4-й с.
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КОНТАКТЫ24 МАЯ – ДЕНЬ СЛАВЯНСКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ И КУЛЬТУРЫ

Первые итоги перехода  
на обновлённые ФГОС

КОНФЕРЕНЦИЯ

Сохранить наследие прошлого,  
передать потомкам

«Страницы немеркнущей славы»

Татуировщик из Освенцима

-

Счастливый человек

-

-
-
-

-
-
-

С приветственными обра-
щениями к участникам кон-
ференции выступили гости и 
представители принимающей 
стороны, среди которых были 
проректор КБГАУ им. В. М. Ко- 
кова Р.З. Абдулхаликов, про-
ректор СКГИИФ. С. Эфендиев, 
зав. кафедрой «Культуроло-
гии» Российско-Таджикского 

(Славянского) университета  
О. В. Ладыгина, зав. кафед-
рой «Истории Древнего мира 
и средних веков» Чеченского 
государственного университета 
С. С. Цуцулаева, начальник 
кафедры «Профессиональных 
коммуникаций» Сибирской по-
жарно-спасательной академии 
ГПС МЧС РФ Ю. Г. Хлоповских, 

-

-

ПРОЕКТ

-

-
-
-

-
-

Сюжет картины, созданной 
по одноимённому роману пи-
сательницы из Новой Зелан-
дии Хезер Моррис, основан на 
реальной истории человека, в  
1942 году попавшего в концен-
трационный лагерь Освенцим-
Биркенау в шестидесяти кило-
метрах от Варшавы.

В сознании многих людей 
Освенцим (Аушвиц) является 
символом зла, ужаса, смерти, 
самых немыслимых изуверств 
и пыток. Комплекс концлагерей 
неподалёку от Кракова фаши-
стами гитлеровской Германии 
в 1940-1945 гг. был превращён 
в комбинат по уничтожению 
людей, из которого выход только 
один – через трубу кремато-
рия. В 1943 году узников стали, 
как скот, метить клеймом, от 
которого невозможно было из-
бавиться. Татуировку номера 
взрослым наносили на руке, а 
младенцам и маленьким детям 
чаще всего – на бедре.

Прочитать книгу-память, кни-
гу-откровение, ставшую свиде-
тельством, признанием и пока-
янием человека, выжившего и 
спасшего других людей, студен-

там рекомендовала ведущий 
специалист отдела молодёжной 
и информационной политики 
СКГИИ Мадинат Шахмурзова.

Автором идеи создания теле-
фильма выступил заведующий 
кафедрой режиссуры СКГИИ, 
доцент, заслуженный деятель 
искусств КБР и Республики 
Ингушетия Мухамед Черкесов, 
который стал соавтором фильма 
совместно со старшим препо-
давателем кафедры Лелей Бжа-
ховой. Режиссёром видеозаписи 
выступила выпускница СКГИИ 
Зарина Кумыкова, которая тесно 
сотрудничает со специалистами 
вуза. Работа шла около года, 
Мухамед Тахирович, который в 
числе прочих дисциплин пре-
подаёт сценречь, репетировал 
с чтецами.

– В 60-минутном телефильме 
использованы как документаль-
ные кадры, так и фрагменты 
из художественных фильмов 
о Второй мировой  войне 1939 

– 1945 гг., а также фотомате-
риалы. Форма – чтение глав 
из книги студентами, которые 
осваивают специальность ре-
жиссёра телевидения. Съёмка 
студийная, – рассказала Л. Бжа-
хова. – Фильм был задуман для 
глубокого осознания зрителями 
и исполнителями сути такого 
уродливого, бесчеловечного 
явления, как фашизм. Ещё не 
так давно большинство из нас 
было уверено, что идеи превос-
ходства определённой нации 
или государства над другими 
странами и народами остались 
в безвозвратном прошлом. Но 
сейчас идеология фашизма 
возрождается, в том числе пу-
тём применения современных 
политтехнологий, и молодёжь до 
конца не понимает всего проис-
ходящего.

Советский Союз больше дру-
гих государств пострадал от 
германского фашизма и внёс 
наибольший вклад в его раз-

гром. Наследники победителей 
должны иметь чёткую и непри-
миримую позицию по отноше-
нию к фашизму и фашистам. Я 
рада тому, что все люди в моём 
окружении – на работе и дома – 
придерживаются этого мнения.

Фильм создан на энтузиазме 
студентов и преподавателей. 
Работая с материалом от за-
мысла до воплощения, участвуя 
в чтениях, будущие режиссёры 
не только прошли весь техноло-
гический процесс по созданию 
экранного произведения, но и 
по нескольку раз читали и пере-
читывали материал.

Вещательный телеканал «Ка-
бардино-Балкария» согласно до-
говору с институтом предоставил 
базу практического обучения 
для потенциальных сотрудников. 
Студию для монтажа и пре-
зентации предоставил центр 
креативных технологий СКГИИ 
«Арт-идея». На показ были  при-
глашены студенты и препо-
даватели. Фильм невозможно 
было смотреть без эмоций. Это 
было реальное чувство боли по 
жертвам фашистов – узникам 
разных наций, подвергавшимся 
страшным издевательствам.

В эфире республиканского 
телевидения (1КБР) демонстра-
ция телефильма «Татуировщик 
из Освенцима» намечена на  
22 июня – День памяти и скорби. 
Именно в этот день в 1941 году 
гитлеровская Германия напала 
на Советский Союз.

Впоследствии фильм будет 
доступен на канале «1КБР» на 
видеохостинге RUTUBE.

Ирина САДОВНИКОВА

декан исторического факультета 
Марийского государственного 
университета А. Г. Ошаев.

Конференция прошла в оч-
ном и онлайн-формате. На 
ней выступили студенты КБГУ, 
СКГИИ, КБГАУ и обучающиеся 
литературной студии «Свеча» 
ГБОУ ДАТ «Солнечный город» 
(руководитель Ф. А. Тазова), 
студенты из Республики Таджи-
кистан, Чеченской Республики, 
Ростова-на-Дону, Железногор-
ска (Красноярский край), Йош-
кар-Олы, Ставрополя.

Организаторами конфе-
ренции выступили КБРОО 
«Патриот» (в рамках проек-
та «Историческая память»), 

Министерство культуры РФ, 
Северо-Кавказский государст-
венный институт искусств, 
Министерство просвещения, 
науки и по делам молодёжи 
КБР, Кабардино-Балкарский 
государственный университет 
им. Х. М. Бербекова, Кабарди-
но-Балкарский государствен-
ный аграрный университет  
им. В. М. Кокова, Чеченский 
государственный универси-
тет, Российско-Таджикский 
(Славянский) университет, 
Марийский государственный 
университет, а также ряд дру-
гих ведущих российских вузов.

Анна АСАНОВА.
Фото Марзият Холаевой

В соответствии с Федераль-
ным законом «О языках народов 
Российской Федерации» алфа-
виты государственного языка 
нашей страны и государствен-
ных языков республик строятся 
на графической основе кирил-
лицы, «иные графические осно-
вы алфавитов государственного 
языка РФ и государственных 
языков республик могут уста-
навливаться федеральными 
законами».

Наличие единой графиче-
ской основы письменности 
языков народов России позво-
ляет сохранить единое куль-
турное и образовательное про-
странство РФ. Подтверждени-
ем этому станет мероприятие 
«АЗ_БУКИ_ВЕДИ», которое  
25 мая проведёт научно-об-
разовательный центр рус-
ского языка и культуры КБГУ  
им. Х. М. Бербекова. По тради-
ции оно будет посвящено Дню 
славянской письменности и 
культуры, который отмечается 
в нашей стране 24 мая, а также 
Дню филолога – профессио-
нальному празднику людей, 
чья деятельность связана с 
наукой о языке и литературном 
творчестве.

В университетском центре 
культуры им. Х. С. Темирканова 
к зрителям и участникам кон-
церта с приветственными сло-
вами обратятся представители 
администрации вуза, а также 

Роман Литвинов – руководитель 
общества русской истории и 
культуры «Вече», член Обще-
ственной палаты КБР.

– Коллектив университета со-
ставляет более двадцати тысяч 
человек – это студенты и препо-
даватели разных национально-
стей из разных регионов России 
и зарубежных государств, и все 
они владеют русским языком, 
многие – языками народов 
нашей страны, то есть владеют 
кириллической письменностью, 
даже если не знают или задумы-
ваются об этом, – сказала руко-
водитель научно-образователь-
ного центра русского языка и 
культуры КБГУ Надежда Чайка. 
– В России праздник учреждён 
в 1863 году, в 1918-м упразднён,  
только с 1991 года Указом Пре-
зидента РФ был восстановлен 
и получил государственный 
статус. День славянской пись-
менности и культуры является 
значимым событием в культур-

ной и духовной жизни страны, 
республики и университета. Он 
символизирует неразрывность 
исторических, духовных, культур-
ных связей славян и также всех 
народов, которые считают рус-
ский язык своим вторым родным 
языком, а при письме на родном 
языке используют кириллицу. 
Праздник напоминает нам о 
великом значении письменного 
слова, подчёркивает органичное 
единство и вместе с тем много-
образие культурных традиций 
многонациональной России. 
Исторически и культурно мы 
связаны общим прошлым, об-
щей письменностью. И задача 
молодёжи – сохранить культуру 
и письменность наших народов.

В ходе предстоящего меро-
приятия студенты расскажут 
о происхождении праздника, 
о тех, чьей заслугой является 
распространение письменности 
на Руси, – братьях Кирилле и 
Мефодии, которые составили 

удобную для передачи славян-
ской речи азбуку, затем переве-
ли книги христианской церкви с 
греческого на славянский, узако-
нили ведение богослужений на 
славянском языке, чем открыли 
новую страницу в истории Руси и 
всего славянского мира. Братья 
оставили после себя два вариан-
та алфавита – их назвали кирил-
лица и глаголица. Славянские 
народы использовали вначале 
оба варианта, но прижилось 
именно кириллическое письмо.

Студенты, в том числе ино-
странцы, подготовили творче-
ские номера различных жанров. 
Песни о России, Кабардино-Бал-
карии исполнят артисты творче-
ского коллектива общества рус-
ской истории и культуры «Вече», 
театра песни КБГУ «Амикс», 
ансамбля под руководством 
Татьяны Свидиной «Задоринки» 
детской школы искусств № 1  
г. Нальчика.

Ирина БОГАЧЁВА

– Детство было у меня 
обычным, как, навер-
ное, и у многих сверст- 
ников. Мама и папа мно-
го работали, а я про-
водила все каникулы с 
бабушкой и дедушкой в  
с. Булунгу Чегемского рай-
она. Была у них первой 
внучкой и любимицей. 
Их интересовало всё, что 
связано  со мной, – что 
я читаю и смотрю, с кем 
играю. Пересказывала им  
фильмы и мультфильмы, 
дедушка просил почитать 
вслух газеты. 

Мне очень нравилось 
учиться. Не помню, что-
бы возникали какие-либо 
трудности. Предпочтение 
отдавала предметам гу-
манитарного цикла, но и 
с математикой тоже всё 
было хорошо, – говорит 
Жанна Акаева.

В детстве она мечта-
ла стать врачом. Перед 
глазами был пример ма-
тери, которая работала 
фельдшером, и девочке 
нравилось то, чем зани-
мается мама. Очень гор-
дилась ею и всегда хотела 
быть похожей на неё. Од-
нако к окончанию шко-
лы планы поменялись, и 

Жанна  решила поступать 
на экономический, даже 
отправила документы в  
Ростов-на-Дону. Но бабуш-
ка с дедушкой не одобрили 
её выбор, и она  не стала 
им перечить. 

Одним из любимых 
предметов в школе у  Жан-
ны был английский язык. В 
старших классах учитель-
ница Светлана Наныевна 
Динаева всегда отмечала 
способности своей учени-
цы к языкам и тем самым 
вселила уверенность, что у 
неё всё получится. По со-
вету своего педагога Жан-
на поступила  на отделение 
английского языка факуль-
тета романо-германской 
филологии КБГУ. Во вре-
мя учёбы в вузе практику 
проходила в школе сель-
ского поселения Хасанья. 
Её с головой окунули в учи-
тельские будни. Препода-
ватель английского языка 
была на больничном, и на 
молоденькую практикант-
ку частично возложили 
её обязанности. С детьми 
складывались хорошие 
отношения, и это вселило 
в неё уверенность в своих 
силах.  

Получив диплом, Жан-
на вернулась в родную 
школу.  Встретили её очень 
тепло, было приятно ока-
заться среди своих учи-
телей, которые уже не 
казались такими строгими.

– Когда впервые во-
шла в класс в качестве 
учителя, некоторое вол-
нение, конечно же, при-
сутствовало. Боялась, что 

не оправдаю ожиданий. Но 
всё прошло хорошо. Очень 
помогла мне на первых 
порах преподаватель ан-
глийского языка Фатима 
Ханафиевна Гулиева. Она 
учила меня в седьмом и 
восьмом классах, всегда 
для меня была образцом  
интеллигентности. Фатима 
Ханафиевна направляла 
меня, делилась опытом, 
давала советы, как лучше 
организовывать внекласс-
ные мероприятия, – вспо-
минает о своих первых ша-
гах в профессию  Акаева.  

Поддержку молодому 
педагогу оказывали все, 
опекала свою ученицу и 
директор школы Шахри-
зада Исхаковна Малкаро-
ва, которая в своё время  
была учителем русско-
го языка и литературы и 
классным руководителем 
Жанны. Она многое вло-
жила в своих  учеников, и, 
кстати, из класса Акаевой 
в родную школу верну-
лись несколько человек 
– кто воспитателем в до-
школьное отделение, кто 
учителем. 

 У нас очень дружный 
и сплочённый коллектив, 
работать в котором одно 
удовольствие. Дети вос-
питанные, с ними инте-
ресно работать. Сейчас 
преподаю в начальных 
классах и надеюсь успеш-
но довести моих учеников 
до выпускного. Младшие 
школьники очень непо-
средственные, находясь 
среди них, окунаешься в 
детство, забываешь о сво-

их взрослых проблемах. 
Дети любят участвовать 
в различных конкурсах. 
Долгое время я совме-
щала преподавание  с 
другими обязанностями, 
которым нужно было уде-
лять большое внимание. 
Сейчас работаю только 
с детьми, надеюсь, что 
всё сложится хорошо. 
Время покажет, – делится 
Жанна. 

Говоря об участии в 
конкурсе профессиональ-
ного мастерства, педагог 
признаётся, что  несмотря  
на то, что конкурс – очень 
ответственное и, можно 
сказать, нервозатратное 
мероприятие, он при-
нёс чувство внутреннего 
удовлетворения. Ей очень 
не хотелось подводить 
родную школу. В такие 
моменты, как утверждает 
педагог, чувство ответ-
ственности поднимается 
на новый уровень, и на 
свою работу начинаешь 
смотреть  совсем с друго-
го ракурса,  хочется чтобы 
она приносила  больше 
пользы. 

– Я научилась прини-
мать жизнь такой, какая 
она есть. Сейчас приори-
теты меняются, амбиции 
отошли на второй план. 
У меня хорошая, друж-
ная семья: муж и трое 
детей. Старшая дочь – 
студентка первого курса 
исторического факультета 
КБГУ, младшая учится в 
девятом, сын – во втором 
классе. Мне нравится моя 
работа, родные и близкие 
находятся рядом и всегда 
поддерживают меня. Так 
что я вполне счастливый 
человек, – говорит лучший 
учитель 2023 года в Эль-
брусском районе Жанна 
Акаева.

Анатолий САФРОНОВ

-
-

-
-

Мероприятие прошло в 
очно-заочном формате. В 
первый день работы кон-
ференции представителей 
органов исполнительной 
власти в сфере образова-
ния, институтов развития 
образования, образова-
тельных организаций из 
Москвы и семи субъектов 
Северо-Кавказского фе-
дерального округа принял 
обновлённый после капи-
тального ремонта лицей 
№ 1 имени К. С. Отарова  
Тырныауза. Участники из 
других субъектов страны 
– более 14 тысяч человек – 
присоединились к форуму 
посредством видеоконфе-
ренцсвязи.

Мероприятие началось 
с первой пленарной сес-
сии, в работе которой при-
няли участие директор 
Института стратегии раз-
вития образования Та-
тьяна Суханова, министр 
просвещения и науки КБР 
Анзор Езаов, директор 
Федерального института 
педагогических измере-
ний Оксана Решетникова, 
начальник управления 
Академии Минпросве-
щения России Татьяна 
Расташанская, начальник 
управления ИСРО Ирина 
Логвинова.

Министр просвещения 
РФ Сергей Кравцов на-
правил делегатам конфе-
ренции приветственный 
адрес, который зачитала 
Т. Суханова.

– В Год педагога и на-
ставника мы делаем всё, 
чтобы повысить авторитет 
учителя в обществе и прив- 
лечь в педагогику яркую 
и талантливую молодёжь. 
Опираясь на лучшие до-
стижения отечественной 
педагогики, мы строим 
суверенную систему обра-
зования, основой которой 
служат традиционные ду-
ховно-нравственные цен-
ности России, и с этого 
пути мы не свернём, – от-
мечалось в обращении.

От имени Главы Кабар-
дино-Балкарии Казбека 
Кокова и Правительства 
республики гостей привет-
ствовал министр просве-
щения и науки КБР Анзор 
Езаов. Он поблагодарил 
организаторов за выбор 
республики местом прове-
дения конференции, кра-
тко проинформировал, как 
в Кабардино-Балкарии ре-
ализуется национальный 
проект «Образование», 
позволяющий создавать 
новые образовательные 
пространства.

Деловая программа 

конференции началась 
с выступления директора 
департамента государст- 
венной политики и управ-
ления в сфере общего 
образования Министер-
ства просвещения РФ 
Максима Костенко, орга-
низованного в видеофор-
мате. Он подчеркнул, что 
переход на обновлённые 
ФГОС приведёт к повы-
шению качества общего 
образования и обеспе-
чению всем школьникам 
России равных возможно-
стей вне зависимости от 
места учёбы. Обновлены 
стандарты на всех трёх 
уровнях общего образо-
вания, в поддержку пе-
дагогических работников 
создан портал «Единое 
содержание общего об-
разования», на котором 
размещается самая ак-
туальная информация, 
ежедневное количество 
пользователей составля-
ет почти три миллиона 
человек. Коллективом 
ИСРО разрабатываются 
различные методические 
пособия по реализации 
образовательных стан-
дартов, в ближайшей пер-
спективе будет создано 
методическое пособие 
по системе оценивания 
результатов школьни-
ков. В работе находится 
уникальное издание для 
управленческих команд 
школ. 

Максим Костенко от-
дельное внимание уделил 
нюансам реализации в 

этом году важнейшего 
флагманского проекта 
Минпросвещения РФ 
«Разговоры о важном», 
его воспитательному зна-
чению.

Общие предваритель-
ные итоги введения обнов-
лённых ФГОС начального 
и основного общего обра-
зования озвучили Татьяна 
Суханова, Оксана Решет-
никова, Татьяна Раста-
шанская. Отдельно были 
представлены данные по 
введению обновлённых 
ФГОС, апробации при-
мерных рабочих программ 
в субъектах Северо-Кав-
казского федерального 
округа, среди которых по 
большинству показателей 
Кабардино-Балкария за-
нимает лидирующую по-
зицию.

Заместитель министра 
просвещения и науки КБР 
Екатерина Мисостова по-
святила своё выступление 
системе этнокультурного 
образования в республике: 
разработке учебно-мето-
дических комплектов по 
учебным предметам и 
учебным курсам «Родной 
язык», «Родная литерату-
ра», «География Кабарди-
но-Балкарии», «Культура 
народов Кабардино-Бал-
карии» и «История Кабар-
дино-Балкарии».

Е. Мисостова в числе 
задач системы образова-
ния республики на 2023 – 
2024 учебный год назвала 
организацию повышения 
квалификации педагогов, 

разработку учебно-методи-
ческих материалов, этно-
культурную составляющую 
содержания обучения по 
предметам «Окружающий 
мир» и «История России».

О реализации государст- 
венной образовательной 
политики в части введения 
ФГОС в регионах расска-
зали руководители про-
фильных ведомств ряда 
субъектов страны.

В рамках первого дня 
состоялось несколько 
тематических сессий по 
направлениям «Достиже-
ние предметных и мета-
предметных результатов: 
что изменилось в уро-
ке и профессиональной 
деятельности учителя», 
«Формирование личност-
ных результатов на уроке 
и во внеурочной деятель-
ности», «Функциональная 
грамотность – один из 
важнейших результатов 
введения ФГОС», «Повы-
шение качества естест- 
венно-научного и техноло-
гического образования», 
а также мастер-класс по 
использованию конструк-
торов рабочих программ 
и учебных планов.

Второй день работы кон-
ференции прошёл в стенах 
гимназии № 5 Тырныауза. 
Основной темой обсужде-
ния стала внеурочная де-
ятельность в соответствии 
с обновлёнными ФГОС 
начального и основного 
общего образования.
Марьяна БЕЛГОРОКОВА.

Фото автора



Тираж – 1567 экз. 
Заказ – № 1067. Индекс – 51530. Цена – 5 руб.
Время подписания номера по графику – 18.00. 
Подписан фактически – 21.00. Газета отпечатана  в ООО «Издательство

«Южный регион», 357600,
Ставропольский край, г. Ессентуки, 

ул. Никольская, 5-а.

 За доставку газеты подписчикам 
от вечает Управление феде-
раль    ной почтовой связи КБР.
Телефоны: 42-41-14, 42-31-15.
 За качество печати отвечает 
ООО «Издательство «Южный 
регион».

Редакция не вступает в пе ре писку с авторами. 
Рукописи не ре цен зируются и не возвра ща ются.

Ответственность за со дер жа  ние и достовер-
ность рек ла м  ных материалов и объяв лений несут 
рекламодатели.

Мнение авторов публикаций может не совпадать с 
точкой зрения редколлегии.

приёмная – 40-65-42; зам. гл. редактора – 42-68-68; зам. гл. 
редактора – 42-20-82; ответственный секретарь – 42-66-14; 
редактор по выпуску – 42-20-86.

политики, права – 42-75-37; информации – 42-66-32; культуры 
– 42-20-88, 42-70-27, 42-66-18; экономики – 42-75-70; спорта – 
42-75-14; работы с силовыми структурами – 42-66-26; фото-
корреспонденты – 42-75-14; отдел рекламы и объявлений –  
42-69-96.

ОТДЕЛЫ: 

ТЕЛЕФОНЫ:

Газета зарегистрирована 14 июня 1994 года Кабардино-Балкарской региональной инспекцией 
по защите свободы печати и массовой информации. Регистрационный номер – Н 0009. 

АДРЕС РЕДАКЦИИ 
И ИЗДАТЕЛЯ:

360000, г. Нальчик, 
пр.им. В.И. Ленина, 5.

 Интернет-версия: 
gazeta.kbpravda.ru

e-mail: 
kbpravda@mail.ru

4 Кабардино-Балкарская правда  

НАД НОМЕРОМ РАБОТАЛИ:

О. Накова – редактор по выпуску
О. Абанокова, Р. Максидова – корректоры

Главный редактор
 Р.Б. БЖАХОВА

Редакционная коллегия
Н. Конарева (зам. гл. редактора), 
Р. Гуртуев (зам. гл. редактора),

Л. Умарова (отв. секретарь), 
А. Асанова, М. Белгорокова, 
Б. Бербеков, И. Богачёва, 

А. Дышеков, З. Мальбахова 

ВЫПУСКНИК-2023 МОЙ НАЛЬЧИК

М. Гукепшева   – дежурный редактор

Материалы рубрики  «Реклама, объявления»  предоставлены для публикации  отделом  рекламы  ГКУ «КБР-Медиа»

РЕКЛАМА 42-69-96 ОБЪЯВЛЕНИЯ 42-69-96  E-mail: kbrekl@mail.ru РЕКЛАМА 

СИТУАЦИЯ

ПРОДАЁТСЯ помещение свободного назначения. Находится на 3-м этаже  
4-этажного здания в центре города по адресу: г. Нальчик, ул. Турге-

нева, 21. Площадь – 270 кв. м. Есть все коммуникации – свет, вода, отопление, канализация. 
Окна пластиковые. В помещении как смежные, так и изолированные комнаты. Право 
собственности. Оперативный показ. Возможен торг.  Телефон: 8-987-683-65-54.

ДАТА

На месте, где люди жили тысячелетия…

Учёный В. И. Марковин 
пишет, что исследования, 
проведённые здесь И. М. Че- 
ченовым в 1968 – 1969 годах, 
«обнаруженная монумен-
тальная гробница, остатки 
захоронений, разнообразные 
предметы, значительный 
керамический материал из 
поселения, на юго-восточной 
окраине которого был возве-
дён раскопанный им курган», 
позволили «говорить о боль-
шом археологическом от-
крытии, научная значимость 
которого выходит далеко 
за пределы Центрального 

Предкавказья». Особого 
внимания заслуживает тот 
факт, что нальчикская гроб-
ница была сооружена из 
вторично использованных 
антропоморфных стел, ра-
нее почти неизвестных среди 
археологических памятни-
ков Кавказа. Стелы находят 
аналогии среди древнейших 
каменных статуй, происходя-
щих из южных областей За-
падной и Восточной Европы. 
Наибольшее же сходство они 
проявляют с антропоморф-
ными изваяниями ямной 
и так называемой кеми-

обинской культур Северного 
Причерноморья и Крыма. 
Представляются право-
мерными и предположения  
И. М. Чеченова о том, что 
древнейшие антропоморф-
ные стелы южной Европы 
могут быть генетически свя-
заны с миром Средиземно-
морья. 

Среди предметов, найден-
ных в гробнице, привлекают 
внимание необычайно боль-
ших размеров бронзовый ко-
тёл, по некоторым признакам 
отличающийся от других ме-
таллических сосудов из по-

гребальных памятников май-
копской культуры Северного 
Кавказа, массивные золотые 
височные подвески с несмы-
кающимися концами, сере-
бряный двулезвийный ножик, 
массивный бронзовый кинжал, 
фрагменты разнообразных 
сосудов с розовато-жёлтой, 
красно-охристой и красно-
оранжевой поверхностью.

Антропоморфные стелы, 
из которых была сооружена 
гробница, сегодня находятся 
в Национальном музее КБР.
Мария и Виктор  КОТЛЯРОВЫ.

Фото Артура Вологирова

Расторжение договора продажи

Суд первой инстанции по-
считал такое нарушение усло-
вий договора существенным, 
порождающим право Тамары 
требовать его расторжения и 
возврата имущества.

Апелляционный суд со-
гласился с позицией Тамары, 
что покупатель не выполнил 
свои обязанности по оплате 
приобретённого недвижи-
мого имущества, однако не 
счёл такое нарушение до-

говора существенным. Со 
ссылкой на пункт 3 статьи 486 
Гражданского кодекса РФ он 
указал, что неисполнение 
обязанности по оплате про-
данного товара не влечёт воз-
никновения у продавца права 
на расторжение договора 
купли-продажи, а порождает 
у него лишь право требовать 
оплаты товара и уплаты про-
центов за пользование чужи-
ми денежными средствами.

Судебная коллегия по 
гражданским делам Верхов-
ного суда КБР признала дан-
ный вывод противоречащим 
положениям пункта 2 ст. 450 
ГК РФ, согласно которому 
существенным признаётся 
нарушение договора одной 
из сторон, которое влечёт для 
другой стороны такой ущерб, 
что сторона в значительной 
степени лишается  того, на что 
была вправе рассчитывать 

при заключении договора. В 
случае расторжения договора 
продавец, не получивший опла-
ты, вправе требовать возврата 
переданного покупателю иму-
щества на основании ст. 1102 
и ст. 1104 Гражданского кодекса 
Российской Федерации.

Апелляционное решение по 
данному спору было отменено, 
в силе оставлено решение 
суда первой инстанции, ко-
торым исковые требования 
Тамары Д. о расторжении 
договора купли-продажи зе-
мельного участка и жилого 
дома и возврате недвижимого 
имущества удовлетворены.

 Зинаида МАЛЬБАХОВА

«Нетленна память и бессмертна жизнь»

Старший библиотекарь от-
дела Дж. Жирикова познако-
мила учащихся с трилогией 
М. Кандура «Кавказ», необы-
чайно ярко повествующей о 
судьбе трёх поколений одной 
горской семьи, которую по-
стигла  трагическая участь 
изгнанников. Герои истори-
ческой хроники – горячие и 
страстные, неподкупные и от-
важные, живут полнокровной 
жизнью. Радуясь, мучаясь, 
страдая, веря и любя, они как 
бы призывают и нас своим 
примером  жить в доброте и 
любви к ближнему.

Произведения Михаила Лох-
вицкого, вошедшие в книгу 
«Громовый гул», повествуют 
о жизни небольших адыгских 
общин в ракурсе исторических 
событий, относящихся к самому 
концу Кавказской войны. Это 
эпоха страдальческого расста-
вания адыгов с родиной, когда 
исчезли целые  племена, был 
разрушен устоявшийся  в веках, 
тысячелетиях уклад жизни. 

Участникам мероприятия 
рассказали и об историческом 
романе народного поэта Аб-
хазии Баграта Шинкубы «По-
следний из ушедших». Перед 

глазами проходят страницы 
истории исчезнувшего наро-
да – убыхов, которые издавна 
жили в горах Западного Кав-
каза  по соседству с абхазами 
и адыгами.

Романом «Последний из 
ушедших» Баграт Шинкуба 
исполнил высокий долг перед   
убыхским народом, которого 
уже нет.

Информационным сопро-
вождением мероприятия 

стали книжно-иллюстратив-
ная выставка «Нетленна па-
мять и бессмертна жизнь», 
библиографический обзор 
и видеоряд, отражающие 
тему Кавказской войны, под-
готовленные сотрудниками 
отдела национальной и кра-
еведческой литературы под 
руководством заведующей 
отделом Л. Гергоковой.

Подготовила
Светлана МОТТАЕВА

 

«Восстановление природных экосистем – процветание Земли!»
Подведены итоги акции «Марш парков-2023»

С 1995 года к празднику, 
ставшему традиционным в 
США, присоединились за-
поведники и национальные 
парки России. К 1997 году 
Марш парков охватил всю 
территорию бывшего СССР.

Марш парков предостав-
ляет каждому человеку воз-
можность открыть для себя 
заповедник, национальный 
парк как уникальную часть 
национального природного до-
стояния и внести личный вклад 
в их развитие. Во время акции 
заповедники, национальные 
парки, а также другие при-
родоохранные, неправитель-
ственные и образовательные 
организации проводят лекции 
и мастер-классы, дни открытых 
дверей, детские экологические 
мероприятия, тематические 
выставки, акции волонтёрской 
помощи и сбор благотвори-

тельных средств в поддержку 
охраняемых природных терри-
торий, инициируют публикации 
в прессе, трансляции радио–  и 
телепередач.

В рамках ежегодной акции 
«Марш парков-2023» сотруд-
ники ФГБУ «Национальный 
парк «Приэльбрусье» про-
вели серию различных ме-
роприятий:

• конкурс  детского худо- 
жественного творчества 
«Мир заповедной природы»;

• конкурс сочинений «Бе-
регите природу!»;

• конкурс фотографий 
«Приэльбрусье – край суро-
вых гор».

В этом году акция проходи-
ла под девизом «Обитатели 
природных экосистем». Марш 
парков является одним из 
самых любимых мероприятий 
детей от самых маленьких 

до старшеклассников. Итоги 
конкурсов в рамках акции 
«Марш парков» подведены 
– получено 120 работ от школ 
Эльбрусского района. Каж-
дый ученик был вознаграж-
дён за старания. Конечно, 
очень радует, что в школах 
проходят самые разнообраз-
ные мероприятия, посвящён- 

ные природе родного края.
 Популярность акции  в на-

шем районе свидетельствует 
о высокой актуальности в на-
стоящее время как общеэко-
логической, так и заповедной 
тематики. Главное – сделать 
так, чтобы о заповедных тер-
риториях знали, заботились, 
понимали их проблемы.

Праздник последнего звонка
Выпускников третьей школы села 

Исламей поздравил глава админи-
страции Баксанского района Артур 
Балкизов: «Вы стоите на пороге само-
стоятельной, взрослой жизни. Пусть 
знания, полученные в школе, ста-
нут прочной основой ваших будущих 
свершений, помогут в достижении за-
думанных целей и реализации личных 
планов».

Поздравить ребят с праздником 
пришли представители райадмини-
страции, главы сельских поселений, 
руководители общественных органи-
заций. Торжественное мероприятие 
было насыщено музыкальными по-
здравлениями, подготовленными 
первоклассниками и выпускниками 
школы. Последние выразили слова 
признательности педагогам и роди-
телям и запустили в небо воздушные 
шары.

В этом году в первой урух-
ской школе прощальный 
звонок прозвенел для шести 
выпускников. Они поздрави-
ли дорогих учителей с празд-
ником и подарили им яркую 
концертную программу с 
традиционным школьным 
вальсом и национальными 
танцами. Юношей и деву-
шек провожали выпускники  
4 класса. На торжественной 
линейке отметили личные до-
стижения ребят. Выпускница 
9 класса Амина Эржибова 
получила аттестат особого об-
разца, а выпускник 11 класса 
Кантемир Шогенов – претен-
дент на золотую медаль. 

Во второй урухской школе 

из 16 выпускников 11 класса 
Марьяна Ханова и Карина 
Макаева также претендуют 
на статус золотых меда-
листов. Девушки – актив-
ные участницы школьных 
олимпиад. Марьяна второй 
год подряд становится по-
бедителем регионального 
этапа Всероссийской олим-
пиады по родному языку и 
литературе, а Карина Ма-
каева – многократный по-

бедитель конкурса «Самый 
грамотный ученик», в про-
шлом году стала призёром 
муниципального этапа Все-
российской олимпиады по 
обществознанию. Астемир 
Блиев занял второе место 
на республиканском этапе 
Всероссийской олимпиады 
по физической культуре и 
стал победителем республи-
канского конкурса «Религия 
и уважение». На последнем 

звонке прозвучало много 
слов благодарности и при-
знательности в адрес педа-
гогов, а также пожелания и 
напутствия в адрес выпуск-
ников от главы села Умарби 
Тлехугова, заместителя гла-
вы Лескенского района Муха-
меда Афаунова, директора 
школы Мартуза Шогенова. 

В завершение по доброй 
традиции выпускники выпу-
стили в небо воздушные шары.

Линейки прошли в семи 
сёлах Эльбрусского района. 
Со знаменательным событи-
ем в школы и лицеи района 
пришли поздравить учени-
ков и их преподавателей 
родители, представители 
Министерства просвещения 
и науки Кабардино-Балкар-
ской Республики, местной 
администрации и управления 
образования, ученики на-
чальных классов и, конечно, 
классные руководители, кото-
рые за школьные годы стали 
по-настоящему родными.

В первом лицее имени  
К. Отарова в Тырныаузе  
после капремонта провожают 
первый выпуск. Как всегда не-
обычно и с огоньком подошли 
в школе к оформлению и 
тематике линейки. Главной и 
самой яркой деталью стали 
мачты с алыми парусами, оли-
цетворявшие корабль детства, 
плывущий по волнам мечты. 

Выпускникам пожелали 
счастливого плавания, до-
стижения берегов успеха и 
воплощения самых великих 
замыслов.

Её отличает высокий уровень образования: немало меда-
листов, призёров всероссийских предметных олимпиад, рес-
публиканских научно-исследовательских, интеллектуальных 
и творческих конкурсов, сообщает пресс-служба администра-
ции Чегемского района. Это говорит о профессионализме 
педагогического коллектива.

– Не забывайте наставников, ведь именно они научили вас 
идти по дороге жизни и в каждого из вас вложили частицу своей 
души, – обратился к выпускникам Юра Борсов. – Впереди вас 
непременно ждут новые открытия и достижения. Живите и ра-
ботайте так, чтобы вами гордилась малая Родина и вся страна.

– Впереди волнительная 
пора выпускных экзаменов 
и нелёгкий выбор будущей 
профессии. Уверен, что 
каждый из вас найдёт свою 
дорогу в жизни и станет 
достойным гражданином 
нашей страны. Искренне 
желаю всем выпускникам 
широкой дороги в жизни, 
ярких успехов на избранном 
пути.

Гостями школы № 10 Бак-
сана стали глава местной 
администрации города Ха-

чим Мамхегов и министр зе-
мельных и имущественных 
отношений КБР Аслан Тохов. 

С напутственными словами 
к выпускникам обратился  
X. Мамхегов.

Материалы рубрики подготовили Альберт ДЫШЕКОВ, Марианна ГУБАШИЕВА, 
 Ольга КЕРТИЕВА, Марианна ГУКЕПШЕВА, Василиса РУСИНА 

Как сообщают пресс-службы администраций районов, 
праздник последнего звонка прошёл во всех муниципалитетах 
республики. 

В Зольском районе прозвенел последний звонок для 844 
выпускников 9-х и 11-х классов.

К выпускникам школы с. п. Камлюково с поздравлением 
приехал и. о. главы администрации района Руслан Гятов. 
Он пожелал ребятам успехов на предстоящих экзаменах, 
особые  слова благодарности адресовал педагогам и роди-
телям, подчеркнув, что они вложили много сил  и знаний в 
развитие и воспитание школьников. 

В Черекском районе последний школьный звонок  прозву-
чал для 152 учащихся одиннадцатых классов и выпускников 
кадетской школы-интерната  с. Бабугент.

Глава местной администрации Черекского муници-

пального района Алан Кульбаев посетил праздник в  
с. Верхняя Жемтала и поздравил выпускников школы.

В мероприятиях, посвящённых окончанию учебного года, 
приняли участие более 1280 выпускников 9-х и 11-х классов 
школ Урванского района.

Гости мероприятия желали им смелее шагать во взрослую 
жизнь, получить образование и добиваться поставленных 
целей. А самые маленькие участники линейки – перво-
классники, пожелали  им успешно сдать все предстоящие 
экзамены.

– Пусть у вас всё получится! Мира, счастья и благополучия! 
В добрый путь! – эти слова глава местной администрации 
Прохладненского района Андрей Журавлёв адресовал вы-
пускникам района на празднике последнего звонка в школе 
станицы Солдатской.


